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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）特首梁振英公布首份施
政報告後，重組的人口政策督導委員會昨日舉行首次會
議。委員會認同有需要檢討人口政策目標，並深入研究多
項議題，包括預備非本地居民在港所生子女日後來港定
居。「細察相關人口數據和最新人口推算後，人口質與量
均是香港即將要面對的挑戰」。

身兼人口政策督導委員會主席的政務司司長林鄭月娥，
昨日主持委員會重組後首次會議。會上，委員知悉政府以
往在香港人口政策方面的工作，尤其是2012年5月發表的進
度報告書。委員認為，多項重要事宜可能需重新思考；同
時了解到公眾的參與對委員會的工作非常重要，並將在適
當時候引入公眾參與策略，收集公眾對人口政策的意見。

勞動人口萎縮 2018年後有挑戰

督導委員會又認同有需要檢討人口政策目標，包括從現
時人口釋放更多勞動力、透過教育培訓提升勞動人口生產
力、吸引人才、提升本地人口生育率、加強香港社會共融
性，及預備非本地居民在港所生子女日後來港定居，以期
望提出針對性和及時建議。對於香港人口老化問題，督導
委員會認為，這將繼續為本港發展構成挑戰。勞動人口
2018年後將萎縮，預計由2018年的355萬人下降至2031年的
338萬人。另非本地居民在港所生子女問題亦需積極籌劃。

人口政策督委會研雙非童需求

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）政府再度委任怡和控股
有限公司董事黎定基，以及盈科拓展集團有限公司主席李
澤楷，為亞太區經濟合作組織商貿諮詢理事會香港代表，
直至2013年年底。政府同時委任會德豐地產（香港）有限
公司副主席及常務董事吳宗權，為理事會香港替補代表，
直至2014年年底。另一名現任香港代表為瑞安集團主席羅
康瑞，任期至2013年年底。

蘇錦樑讚2人貢獻良多

商務及經濟發展局局長蘇錦樑高度讚揚黎定基及李澤楷
在理事會的服務，指他們多年來對理事會貢獻良多，加強
亞太經合組織與亞太區商界之間的合作：「他們日理萬
機，仍積極參與理事會工作。他們的真知灼見，有助推進
這個重要區域商界論壇的重點工作」。

黎定基李澤楷代表亞太經諮

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官梁振英昨日正式
委任31位策略發展委員會（策發會）非官方委員，以及3位
當然委員，並首次設立副主席一職，由行政會議成員張震
遠擔任。而（官方）當然委員則由上屆的4人，減少至3
人，行政長官辦公室主任不再擔任委員，其他3位則是政
務司司長、財政司司長及中央政策組首席顧問。委員會的
任期由昨日起，至2015年1月17日止，為期兩年。

新屆策發會繼續由行政長官擔任主席，新設副主席一
職，張震遠為副主席，其他非官方委員分別來自社會各界
別，主要包括專業人士、學者及來自政界、商界和勞工界
等人士。不過，非官方委員人數由上屆67人大減至31人。

張震遠獲委策發會副主席

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）日前公布的施政報告
中，除了就房屋土地、經濟發展等問題重錘出擊外，亦用
上若干篇幅提及扶貧政策。港大最新民調顯示，巿民對施
政報告扶貧部分平均評分為51.5分。逾四成巿民認為，扶
貧措施對改善低收入人士和弱勢社群生活效用細，甚至沒
有效用。香港社會服務聯會行政總裁方敏生指，巿民在

「未收到貨」的前提下，仍給予合格分數，是對梁振英政
府扶貧工作有期望，呼籲政府不要辜負巿民期望，加緊交
出具體政策，為扶貧工作訂下工作目標和時間表。

扶貧評分51.5分

香港大學民意研究計劃應社聯委託，對巿民對施政報告
中扶貧部分的意見作出調查。港大民研在施政報告當日傍
晚開始，用電話訪問765個18歲以上、知悉施政報告內容的
香港巿民。結果顯示，巿民對施政報告扶貧部分平均評分
為51.5分，較去年52.8分低。調查又問受訪者對施政部告扶
貧措施對各個社會族群的效用，42%巿民認為，對改善低
收入人士生活效用小，甚至沒有效用；41%市民認為，對
改善弱勢社群生活效用小甚至沒有效用；35%市民認為，
對改善基層長者生活效用小甚至沒有效用；62%市民認
為，對改善自己個人生活質素效用小甚至沒有效用。

社聯：市民對扶貧有期望

港聞拼盤

明德學院擬爭皇后山地皮

新社聯盼盡快落實施政目標

已成功資助121項目 蘇錦樑強調可增就業

「創意智優」獲額外注資3億
蘇錦樑說，為數3億元的「創意智優計劃」截至去年年

底，已批出近2.4億元，合共資助121個有利本港創意產
業發展的項目，未來將會向計劃額外注資3億元，以支持業界
培育創意人才，拓展市場及建立品牌，以及舉辦大型創意活
動，把香港發展為區內創意之都。此外，為培育新一代電影
製作人才，創意香港今年會推出「首部劇情電影計劃」，由電
影發展基金全資資助獲獎作品製作電影，推動電影業的長遠
發展。

「動漫基地」「元創方」將啟用

蘇錦樑續指，兩個創意產業的標誌性建築物，即「動漫基
地」及「元創方」今年將會啟用，「創意香港」會協助有關
的宣傳和推廣工作，希望「動漫基地」和「元創方」能夠凝
聚創意產業群組，成為推動香港動漫業和設計業的重要平
台。至於資訊及通訊科技發展方面，為推動香港採用和發展
雲端運算，當局亦設立了平台讓全港及內地的專家交流，並

會發布有關雲端保安與私隱、互用性和可攜性方面的雲端服
務標準及指引。

多名反對派議員卻「死咬」港台發展，揚言政府縮減資源
「陰乾港台」。廣播處長鄧忍光回應時重申，去年港台節目調
動是「由下而上」的編輯決定，主持人變得年輕化亦是無可
爭辯的事實，而港台在過去兩年無論是人手或資源都有非常
大的增長，其中人手增加122個，撥款亦由3億增加至6億，未
來因應數碼電視及聲音廣播更會有所調整，「陰乾電台」及
箝制等說法完全無法成立。

重申港台續推多項發展計劃

蘇錦樑亦重申，港台會繼續積極推行各項新發展計劃，包括
提供數碼聲音廣播服務、推行社區參與廣播服務試驗計劃、為
推出數碼地面電視服務作好部署，以及籌劃在將軍澳興建新廣
播大樓；同時，政府亦會繼續推動本港數碼地面電視及數碼聲
音廣播的發展，進一步提升數碼地面電視的滲透率。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）在立法會資

訊科技及廣播事務委員會上，多名議員關注到

未來5年的文化及創意產業發展規劃。商務及

經濟發展局局長蘇錦樑強調，香港需要多元化

及可持續的經濟發展，增加就業機會，香港坐

擁優秀條件發展通訊、資訊科技、創意產業、

創新科技，但發展需要長時間孕育及投資，做

法更要與時並進。他續指，政府相當重視創意

產業發展，當中「創意智優計劃」截至去年年

底，成功資助121個有利本港創意產業發展的

項目，未來會額外注資3億元，務求把香港發

展為區內創意之都。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）新界社團
聯會會長梁志祥、副理事長陳克勤和陳㞫
鑌、常務理事何俊賢、特邀理事葛珮帆等多
位立法會議員，昨日聯同20多名代表向特首
請願，要求「盡快落實施政目標，利民解
困」，回應市民訴求。新社聯期望行政長官
督促各政府部門密切配合、認真和加緊制訂
政策，以及有效推行。

梁志祥：須有具體措施

梁志祥指，行政長官梁振英發表上任後首
份施政報告，在房屋、經濟發展、扶貧、安
老、環保等方面回應了市民訴求，並承諾

「適度有為，穩中求變」理念，值得歡迎及
肯定。不過，新社聯認為，要解決社會深層

次矛盾及市場失衡問題，除了概念性施政目
標外，更需有具體措施和落實進度表，這是
市民最希望早日看到的，也只有這樣才能增
加市民對政府施政和前景的信心。

新社聯促請政府加快落實短、中、長期建
屋目標，盡快解決住屋難、樓價貴問題；盡
快提高新界東北公營房屋比例、加快制訂新
界西北發展大綱；盡快制訂扶貧政策及落實
具體目標，解決脫貧和跨代貧窮問題；盡快
落實15年免費教育；盡快就2017年行政長官
選舉辦法展開廣泛諮詢，讓社會有足夠時間
討論；考慮設立「中產委員會」，對涉及中
產人士的住屋、醫療、教育等方面訴求向政
府提交建議；及早對新界區學額作出全面規
劃，以應對跨境、跨區就學問題。

香港文匯報訊（記者 劉景熙）由香港大學成立
的自資專上學院「明德學院」，即將上任的創校校
長麥培思（Malpas）及校董會主席張永霖，昨日首
度一同會見傳媒，透露學校未來發展大計。張永霖
表示，學院有意競逐多幅預留予高等教育發展的土
地，包括粉嶺皇后山前軍營地皮，預計提供最多
3,000個學額。他正與其他校董會成員商討詳情，希
望趕及於3月前後公開招標時入紙申請。由於要自
行承擔基建，張永霖預計將要向外界籌款數以10億
元計的建築費用，但暫時無意再向支援明德成立的
港大專業進修學院（SPACE）借錢。

張永霖：初期虧損難免

麥培思2000年起擔任港大副校長，將於3月31日

離開大學，預計4月轉到明德學院任校長。去年首
次收生的明德，最終僅錄取236人，比原來預計的
400人少。麥培思指，這相信與學院成立較遲，外
界認識不深有關；但今年9月新學年招生，目前已
收到近1,000份港生和約50份內地生入學申請，取錄
人數預料有所上升。至於該校早前財政報告顯示，
截至去年6月，虧損近4,000萬元。張永霖回應指，
那是建校初期無可避免的事，預料需要一段時間才
能達致收支平衡。

麥培思：首要建立校譽

麥培思強調，新上任首要任務是建立聲譽，吸引
更多學生報讀明德，期望5年至10年內成為一所於

「博雅教育」（Liberal Arts）具領導性的院校。他又

透露，該校未來4大方向，包括開辦更多專業及跨
學科課程、設立小班教學及引進多元化教學法、尋
找土地興建宿舍和其他硬件配套，以及籌措資金包
括如向教資會申請研究經費等。

明德學院發言人補充指，2013/14學年不會開辦
新學科，學費會維持每年8.2萬元至9.2萬元不變。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）理工大學
昨舉行長期服務員工頒獎典禮，表揚285名
在該校服務滿15年或以上的教職員，其中
現任學生事務處總監馮陳敏慈，獲頒30年
長期服務獎狀。一直處理學生事務的她，
早年於理大前身的理工學院得遇「貴人」
上司、現全國人大常委范徐麗泰，獲極力
支持以一整年有薪進修假期到英國學習；
為報知遇之恩，她不單兌現返港後要於理

大服務3年的承諾，縱曾被挖角也堅決留下
一直工作至今，將人生豐盛的30年都奉獻
理大。

馮陳敏慈報范太知遇之恩

馮陳敏慈昨日憶述指，1990年自己為高
級輔導主任，獲時任助理院長的范太支持
以有薪假期進修，那時是其「人生最勤力
讀書的時候」，種種經歷讓她堅決留在理
大，至今已30年，「相信我不會再有另一
個30年服務第二個機構了。」

歷經理大的大小變遷，馮陳敏慈可說是
學校的「活字典」，只要與學生有關，身為
學生事務處總監的她事無大小都要兼顧。
她笑言每天都有新挑戰要面對，去年9月新
舊學制兩批學生同時入學，便是其中一
項，大至興建新宿舍，小至接駁校園的行
人天橋人流控制也要小心處理。而因應

「雙軌年」，學生事務處部門也有作整頓，
將服務學習事務處和內地及國際學生服務
處分拆出來，提升效率。

「桃姐」主僕情 現實有其人
電影《桃姐》中描述的那段主僕情，觸動無

數香港人心靈。現實中，香港仍然有一批為數
不多的退休「桃姐」，港台節目《黃金歲月》早
前便特意訪問了多位曾從事「桃姐」工作的70
歲至90歲長者。其中，83歲的羅五女，9歲便偷
渡來港，打起「住家工」，曾在上世紀50年代的

著名「影星」林黛等城中名人家中做女傭。而最令
「五女」感動的是，她的最後一個僱主，由她一手
帶大的女少主至今仍然每晚堅持與她通電話，昔日
的主僕關係已然昇華為親情。

港台《黃金歲月》探討「媽姐」

電影《桃姐》中的老傭人「鍾春桃」，屬於老香
港年代的「媽姐」行業，或稱為「住家工」女傭。

港台節目《黃金歲月》將於本周日(20/1)和下周日
(27/1)兩集，專題探討多位曾做「住家工」女傭的
婆婆，分享她們的「媽姐」生涯，以及她們於退休
後，如何度過屬於自己的生活。

負責這輯專題的導演李恩霖坦言，拍攝中最大的
困難是許多婆婆不太願意「上鏡」，總覺得她們從
事的行業是很低微的。事實上，在不少少主眼中，
她們對香港社會有相當貢獻，至少湊大了一班人。
他感慨，上世紀五六十年代，人比較單純，使「媽
姐」與僱主間往往可以建立長久的互信關係，「這
在今天已不復再」。

退休逾10年女少主每晚問候

在昨日的茶敘上，已屆83歲的羅五女坦言自己從

內地偷渡來港起，一生都是從事「媽姐」工作，直
到10多年前退休。服務過多個僱主，「五女」與許
多前僱主仍然保持㠥非常好的關係；在最後一個僱
主家中，「五女」更是一手帶大5位少主，其中一
位女少主至今仍然保持與她的穩定聯絡，令她感
動。 ■香港文匯報記者鄭治祖

■蘇錦樑指，「動漫基地」及「元創方」

今年將會啟用。香港文匯報記者黃偉邦 攝

■鄧忍光重申，去年港台節目調動是「由

下而上」的編輯決定。 黃偉邦 攝

教育局局長吳克儉昨日探訪廠商會中學，與校長麥耀光及一

眾學生聚會，邊吃飯盒，邊就學界關心的議題包括新高中學

制、通識教育、多元學習機會，以及剛公布的施政報告內容15

年免費教育等進行交流。 教育局圖片

吳克儉訪中學「活字典」服務學生30年報答理大
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■港台節
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